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OPINIÃOCURTAS

SOBREVIVER NUNCA FOI SOBRE VIVER
Tio Flavio

Naquele dia eu entrei no pavilhão e fui parando de
cela em cela, como procuro fazer todas as vezes que
vou para alguma atividade numa unidade prisional. Como
a demanda de atenção é muito grande, uns não conse-
guem esperar que eu chegue para falarem o que preci-
sam, gritam do outro lado, pedindo para eu não deixar
de chegar até lá.

Lá no fundo do corredor um jovem me entrega um
papel em que dizia que era para eu mandar uma mensa-
gem para a sua mãe, explicando-lhe que era para man-
dar uma carta para ele e completando: “Fala que se ela
soubesse o peso de uma carta nesse lugar, que ela man-
daria uma por dia”.

Saí pensando naquele bilhete. Passei o papel para a
assistente social da unidade, pedindo que fizesse o con-
tato com a mãe do rapaz. Lembrei de outros casos em
que a solidão era tristemente manifestada, como em al-
gumas frases reflexivas ditas por alguns idosos de uma
instituição que costumávamos visitar.

Alguns idosos se emocionaram quando eu levei uns
quadros feitos por recuperandos da APAC, uma institui-
ção diferen-ciada, com uma metodologia própria, que se
dedica à huma-nização da pena e à ressocialização de
pessoas privadas de liberdade.

Em meio a alguns deles, uma senhora foi bem sincera
na fala: “Ah, eles são presos?”, perguntou-me, no que
continuou após a minha resposta positiva: “Sorte deles,
né?”. Confesso que eu não estava entendendo se de fato
ela compreendia que eles estavam presos. Perguntei, para
sondar, o porquê da “sorte” como ela havia empregado
na frase. A resposta é tão dura que eu só dou conta de
relatar parte dela: “um dia eles saem de lá, né?”.

Há um movimento mundial dedicado a pensar como a
tecnologia pode servir de companhia para as pessoas
em lares de idosos, criando robôs que podem fazer algu-
mas atividades domésticas, mas, sobretudo, que apla-
quem a solidão de quem não espera mais nada da vida.

Assuntos como este me instigam tanto que comecei,
há alguns anos, a estudar a solidão, não apenas aquela
que vem do abandono por parte de familiares e amigos,
que acreditam que encontrarão seus pais todas as ve-
zes que os buscarem naquela casa bem estruturada que
pagam para eles passarem a sua velhice. Como confiam
no lugar, acreditando ser o ideal, acabam por relaxar nas
ligações e nas visitas.

Mas me dói bastante encontrar pessoas que não têm
mais ninguém; ou aquelas que estão em meio a tanta
gente mas, como disse Bauman, o sociólogo, que vivem
numa multidão e numa solidão ao mesmo tempo.

CONDOLÊNCIAS
Câmara Municipal e Prefeitura emitiram no-

tas de pesar pelo falecimento da professora
Regina Célia Nunes, presidente do Sindicato
dos Servidores Públicos Municipais de São
Sebastião do Paraíso, ocorrido terça-feira (4/
4). “Lamentamos profundamente a perda da
professora Regina Célia Nunes, “ela deixa um
legado de dedicação e trabalho à comunidade
paraisense. Que Deus conforte e dê forças à
família e aos amigos”, diz a Câmara. “Deixa-
mos nossas mais sinceras condolências à fa-
mília e amigos. Que Deus conforte os seus co-
rações”, afirma a Prefeitura.

FOCINHEIRAS
A solicitação para que se observe cumpri-

mento da lei de uso obrigatório de focinheiras
em cães de grande porte em São Sebastião do
Paraíso, foi formalizada a pedido do vereador
Juliano Carlos Reis (Biju), em indicação ao pre-
feito Marcelo Morais. “Não se pode esperar a
ocorrência de acidente grave com idosos, cri-
anças, que são mais vulneráveis, principalmente
em espaços de lazer em nossa cidade, onde
algumas pessoas estão abusando, desfilando
com seus cães que podem atacar pessoas e
também animais de tamanho menor”, afirmou.

MANSINHO
A indicação foi elogiada pelo vereador Luiz

de Paula. “Muitas pessoas andam com cachor-
ros e não se sabe o que passa pela cabeça
deles. Nem o ser humano a gente sabe o que
pensa, age por impulso, imagine os animais,
afirmou Luiz de Paula. Ele contou que um dia
perguntou ao condutor de um pitbull se não
costumava usar focinheira naquele cão. A res-
posta é que o animal era “mansinho”. Mansi-
nho até que ponto? Questionou, para em se-
guida arrematar: “O preventivo nunca é demais”.

BOMBEIROS
O vereador Toninho Picirilo solicitou que a

Câmara envie ofício parabenizando o Corpo
de Bombeiros. Disse que domingo de manhã
ele estava na pracinha no San Genaro e foi
informado por uma senhora que havia uma pes-
soa deitada dentre algum mato, aparentando
estar morta. “Falei com o responsável pela fei-
ra, e foi muito atencioso, merece também nos-
sos parabéns, pela prontidão como me aten-
deu. Ele ligou na UPA, mas não tinha ambulân-
cia disponível estava sobrecarregado. Ligou
para o Corpo de Bombeiros em pouco tempo
lá estavam.

PENSAR EM LAZER
“Está na hora de pensar na questão do lazer

em São Sebastião do Paraíso, e divulgar as
coisas boas que temos”, propôs o vereador
Antonio César Picirilo na sessão da Câmara,
segunda(3). Dirigindo-se ao prefeito Marcelo
de Morais que estava presente, Picirilo  afir-
mou não esquecer do início de seu mandato,
quando se comentou sobre a necessidade de
se divulgar pontos turísticos em Paraíso. O ve-
reador propôs a volta de shows. “Temos na ci-
dade quem possa fazê-los, nos eventos, nos
bairros, inclusive teatro”.

“PRECISA VOLTAR”
“Nossa banda de música precisa voltar, para

que possa se apresentar também nas praças,
nos bairros aonde possa levar diversão às pes-
soas, incrementar a questão de nosso turismo
nos finais de semana”, disse o vereador. Picirilo
reiterou que se nas praças, logradouros públi-
cos, não tiverem coisas boas, serão tomados,
frequentados e invadidos por “nossos
irmãozinhos infelizes que estão no mundo vi-
vendo vida desregrada”.

UMA PENA
Por falar em Banda de Música, a sede onde

a tradicional corporação musical funcionou por
muitos anos na Praça João Batista Teixeira, foi
para o vinagre. Como a não reconhecer o va-
lor histórico artístico e cultural das bandas, prin-
cipalmente em Minas Gerais, a antiga sala sem
maiores delongas passou a ter espaço dividido
com fogão a gás, uma espécie de cozinha, para
funcionários aquecerem refeições. Mais recen-
temente, virou depósito de livros possivelmente
descartados, em meio a instrumentos e partitu-
ras expostas à poeira. É uma pena.
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F A L E C I M E N T O S
01/04 - Onofre José dos Santos, 66 anos
02/04 - Deusdete Ferreira de Melo, 82 anos
02/04 - Angelina Gomes Duarte, 99 anos
03/04 - Jandira Geralda Gonçalves, 84 anos
03/04 - Lourival Alves de Souza, 79 anos
04/04 - Adalberto Calzavara, 63 anos
04/04 - João Moreira Sobrinho, 63 anos
05/04 - Regina Célia Nunes, 48 anos
05/04 - Maria Imaculada dos Santos, 62 anos

Há aqueles que se abandonaram. Redes de locação
de amigos também crescem mundo afora como um ne-
gócio lucrativo e alternativo, em que alguém toma a inici-
ativa de escolher um amigo numa lista de profissionais
que se propõe a sair para conversar, assistir filmes, visi-
tar museus, discutir um livro. Sim, isso existe e tem tido
um crescimento admirável - sei lá se o termo mais corre-
to não seria assustador. As pessoas pagam por este ser-
viço.

Podemos falar de adolescentes que buscam o uso de
uma droga como afronta, para gozarem da adrenalina
do ilícito, ou que visam chamar a atenção das pessoas
ou buscarem pertencimento. Muitos deles vivem em ple-
na solidão.

Mas vou voltar aqui para os idosos. No auge da sua
experiência, uma pessoa se aposenta. Ela, que carrega-
va o sobrenome de uma empresa, inclusive sendo reco-
nhecida por ele, agora está em casa. O envelhecimento
impacta o corpo, como a perda da visão e da audição, o
que faz com que elas tenham um afastamento social, que
coincide com a perda de um certo status, o corte abrupto
– apesar de esperado, nunca foi preparado – do nome
da empresa que estava associado ao seu próprio, a per-
da de significado, a falta de tempo dos filhos, os
adoecimentos e a vontade de não mais existir: Desistir.

Solidão não se vence só estando perto. Tem gente
que está perto e não percebe ninguém mais além se si
mesma. Talvez seja um solitário que não se apercebeu
assim.

Noreena Hertz publicou um livro chamado “O século
da solidão: Restabelecer conexões em um mundo frag-
mentado”, que faz inúmeras observações sobre a atuali-
dade e como podemos atuar efetivamente nessa que se
desenha como uma doença silenciosa.

Recentemente visitei uma unidade prisional feminina.
Trabalhava o tema “sentido da vida” com as custodiadas.
As policiais penais que me ajudam nesta tarefa tinham
pedido uma redação, antes da minha palestra, em que
elas deveriam escrever livremente sobre como viam a
vida. Li os textos antes de iniciar a minha fala, o que me
fez mudar completamente o que tinha proposto para aque-
le dia.

Uma custodiada contava as perdas de pessoas da
família que a levaram a não ter mais ninguém no mundo.
Dizia que vegetava. Foi quando me lembrei de um banner
que vi na biblioteca pública da cidade de São Paulo, que
dizia que “sobreviver nunca foi sobre viver”.

TIO FLÁVIO - *Palestrante, professor e criador
do movimento voluntário Tio Flávio Cultural

(Hoje em Dia 31/03/2023)

CLUBE PARAISENSE
A Atual Diretoria convoca o Conselho Deliberativo

e Conselho Fiscal, para reunião a ser realizada no dia
12 de Abril de 2.023 (quarta-feira) ás19h30min para
deliberar o seguinte assunto:

• Prestação de Contas do Ano 2022/2023:

Marcos Antonio Zanin
Presidente

PREFEITURA MUNICIPAL DE ITAMOGI, RATIFICAÇÃO DISPENSA
DE LICITAÇÃO Nº 000011/2023. O Prefeito Municipal de Itamogi/MG,
no uso de suas atribuições e com fundamento no artigo 24, inciso IV, da Lei
nº 8.666/93, RATIFICA e CONVALIDA a Dispensa de Licitação nº 000011/
2023,  RELATIVO A AQUISIÇÃO DE MEDICAMENTOS PARA ATEN-
DIMENTO DE PROCESSOS JUDICIAIS NROS: 5000966-
52.2022.8.13.0329  E 0006093-95.2018.8.13.0329 PARA MANUTEN-
ÇÃO DAS ATIVIDADES DA FARMACINHA DO MUNICÍPIO..–
INCISO IV DO ART 24 DA LEI 8.666/93 ,junto à empresa    DROGARIA
MARQUETE BARBOSA CNPJ nº   1045.463.464/0001-72 pelo valor  de
R$ 10.188,78 (dez mil cento e oitenta e oito reais e setenta e oito centa-
vos) Itamogi,  28  de março de 2023 - Ronaldo Pereira Dias, Prefeito
Municipal

PREFEITURA MUNICIPAL DE ITAMOGI - MG ABERTURA DE LICI-
TAÇÃO Proc. nº 91/23, Tomada de Preços nº 01/23, abertura dia 28/04/
23, 08h, para “CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA
RECAPEAMENTO E REPERFILAMENTO ASFALTICO EM DIVERSAS
VIAS DO MUNICIPIO DE ITAMOGI/MG, CONFORME CONTRATO DE
REPASSE Nº 925683/2021/MDR/CAIXA”, Proc. nº 92/23, Tomada de
Preços nº 02/23, abertura dia 28/04/23, 13h, para “CONTRATAÇÃO DE
EMPRESA ESPECIALIZADA PARA EXECUÇÃO DE PAVIMENTAÇÃO
ASFALTICA EM DIVERSAS VIAS DO MUNICIPIO DE ITAMOGI/MG,
CONFORME CONTRATO DE REPASSE Nº 913907/2021/MDR/CAIXA”.
Os editais estão à disposição dos interessados na sede da Prefeitura Munici-
pal de Itamogi/MG, à Rua Olímpia E. M. Barreto nº 392, Lago Azul das 09h
às 16h e no site www.itamogi.mg.gov.br. Maiores informações telefone
(35) 3534-1104 e-mail licitacao@itamogi.mg.gov.br. 06/04/23 - Ronaldo
Pereira Dias – Prefeito Municipal

PREFEITURA MUNICIPAL DE ITAMOGI - MG através do Prefeito
Municipal no uso de suas atribuições legais Ratifica e firma Contrato refe-
rente ao Proc. nº 89/2023, Inex. nº 18/2023 cujo objeto é
“CREDENCIAMENTO de instituições financeiras para prestação de servi-
ços bancários de recolhimento de tributos e demais receitas públicas muni-
cipais, através de DAM, em padrão FEBRABAN, por intermédio de suas
agências, com prestação de contas por meio magnético dos valores arreca-
dados” com a empresa COOPERATIVA DE CRÉDITO NOSSOCREDITO
LTDA - SICOOB NOSSOCREDITO, CNPJ 22.760.839/0001-60, Proc. nº
90/2023, Inex. nº 19/2023 cujo objeto é “CREDENCIAMENTO de insti-
tuições financeiras para prestação de serviços bancários de recolhimento
de tributos e demais receitas públicas municipais, através de DAM, em
padrão FEBRABAN, por intermédio de suas agências, com prestação de
contas por meio magnético dos valores arrecadados” com a empresa ITAU
UNIBANCO S.A., CNPJ 60.701.190/0001-04. (04/04/2023) - Ronaldo
Pereira Dias - Prefeito Municipal

RENOVAÇÃO DA LICENÇA
Pedreira e Britadora Cantieri Ltda, por deter-
minação do Conselho Estadual de Política
Ambiental – COPAM, torna público que soli-
citou, por meio do Processo Administrativo SLA
nº 4027, Renovação da Licença de Operação,
para as atividades de Extração de Rocha para
Produção de Britas, Unidade Tratamento de Mi-
nerais - UTM, com Tratamento a Seco e Formula-
ção de Adubos e Fertilizantes no local denomina-
do Fazenda Ressaca, s/n°, Zona Rural -
Rodovia BR 265 - Km 1 – municí-
pio de São Sebastião do
Paraíso/MG.

Pedreira e Britadora

S E M A N A
S A N T A

DOMINGO DE RAMOS
Domingo, a   semana iniciada,
Com a saudação ao Redentor,
Reverências em sua chegada
Eram homenagens ao Criador!

SEXTA-FEIRA DA PAIXÃO
A atitude foi transformada,

Com a condenação de Jesus
A preferência foi apontada
Pois o condenaram a Cruz!

Em chagas transformado,
Seu corpo foi crucificado,
Sobre os ombros carregou
Peso que o pecado deixou!

DOMINGO DE PÁSCOA
Jesus foi morto, e sepultado,
Ressuscitou no terceiro dia,
Com Pai Eterno ao seu lado,
A sua direita em harmonia!

É comemorada a Ressurreição
Aleluia, as vozes da Redenção
É preciso de alma, de coração
Para perdoar e pedir perdão!

(María Amélia Leal)
Escrivã aposentada, professora, advogada
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ACISSP/CDL promove
Praça Viva de Páscoa

A ACISSP (Associação
Comercial, Industrial, Agro-
pecuária e de Serviços de São
Sebastião do Paraíso) realiza
mais uma edição do projeto
Praça Viva. O evento acon-
tece hoje, 8 de abril, em co-
memoração à Páscoa, na
Praça da Matriz de São Se-
bastião.

Em parceria com a Pre-
feitura, o Praça Viva reúne
eventos culturais e artísticos
que valorizam os talentos lo-
cais e promovem a interação
entre os consumidores e em-
presários paraisenses, geran-

Evento começa hoje às 10h da manhã e contará com shows,
sorteios de brindes e participação de empresas parceiras.

do um ambiente de descont-
ração e alegria, sorteio de prê-
mios e atividades que possam
entreter as pessoas que passem
pelo local e que sirvam para
atrair clientes para o comércio.
Este é o segundo ano de reali-
zação.

O Praça Viva contará com
apresentações musicais com
Banda Saga, performance de
dança com Ballet Saltare, inter-
venções artísticas com o gru-
po Deveras Artes, pintura fa-
cial temática para as crianças e
presença do Coelho da Páscoa.

No evento, acontecerá ao

vivo pelo Instagram da Asso-
ciação Comercial, o sorteio de
prêmios da Campanha de Pás-
coa 2023. "Convidamos os
nossos associados a aproveita-
rem essa grande oportunidade
para divulgarem suas marcas
e produtos e desta forma, atrair
mais clientes.

O Praça Viva é gratuito e
aberto para que todos possam
curtir uma manhã de sábado
diferente em um evento cheio
de atrações'' convida o presi-
dente da ACISSP/CDL, Dr.
Matheus Colombaroli.

(Assessoria de Imprensa ACISSP/CDL)
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AVISOS LICITAÇÃO
Prefeitura Municipal de São Tomás de Aquino – MG. Processo de
Licitação, modalidade Pregão Presencial n.º 004/2023, Tipo Menor
Preço por item, Objeto: “Registro de preços para futuras aquisições de
recargas de oxigênio medicinal e acetileno para a prefeitura municipal de
São Tomás de Aquino”. A abertura, será dia 20 de abril de 2023 às
09:00 horas.
- O edital completo e as demais informações relativas às licitações
encontram-se à disposição dos interessados no site
www.staquino.mg.gov.br e na Prefeitura Municipal, Departamento
de Compras e Licitações, na Rua Alves de Figueiredo, n.º 393,
Centro, nesta cidade, fone (0xx35) 3535 – 1228, diariamente das
08:00 às 11:00 e das 13:00 às 17:00 horas, onde poderão ser lidos,
examinados e adquiridos. São Tomás de Aquino – MG, 05 de abril
de 2023. Daniel Ferreira da Silva – Prefeito Municipal.

EXTRATO DE CONTRATAÇÃO
Processo nº. 073/2023, Pregão nº PRG 003/2023, Contratante: Pre-
feitura Municipal de São Tomás de Aquino/MG. Objeto: “Registro de
preços para futuras aquisições de peças e acessórios automotivos originais
ou genuínos e novos, para a manutenção de veículos da frota e convênios
da Prefeitura Municipal de São Tomás de Aquino, com maior desconto
sobre a tabela TRAZVALOR, com garantia”. Contratadas: AUTO ELÉ-
TRICA LIDER LTDA – ME, AUTO PEÇAS AQUINENSE LTDA – EPP,
J.E.S AUTO PECAS E ACESSORIOS EIRELI e MARABA SERVICE LTDA,
foram consideradas vencedoras com o percentual de desconto nos
respectivos catálogos de peças conforme o mapa de apuração. Em
05/05/2023. Daniel Ferreira da Silva. Prefeito Municipal.

Reprodução

Prefeitura Municipal de São Sebastião do Paraíso – MG. Edital resumido.
Processo de Licitação Nº 044/2023. Modalidade Pregão Eletrônico nº 003/
2023. Tipo Menor preço por item. Objeto: Pregão eletrônico visando a
contratação de empresa especializada para ministrar os cursos ACLS –
Suporte Avançado de Vida em Cardiologia e BLS – Suporte Básico de Vida,
para capacitação da equipe médica e de enfermagem da UPA do Município,
integrando as atividades da Secretaria Municipal de Saúde. A abertura será
dia 27 de Abril de 2023 às 13 horas. O edital completo e as demais
informações relativas a presente licitação encontram-se à disposição nos
sites: www.ssparaiso.mg.gov.br e www.bbmnetlicitacoes.com.br e na Prefei-
tura Municipal, Gerência de Compras e Licitações, localizada na Praça Inês
Ferreira Marcolini, nº 60, piso superior, Bairro Lagoinha, nesta cidade,
fone (35) 3539-7015, diariamente das 9 h as 16h30min, onde poderão ser
lidos, examinados e adquiridos. São Sebastião do Paraíso – MG, 06 de Abril
de 2023. Fernanda Cristina Pereira – Pregoeira.

A final da 3° Copa do Co-
mércio e Indústria de Futsal
de 2023 foi disputada no dia
31 de março na Arena Olím-
pica João Mambrini. A equi-
pe Luiz Tonin se sagrou cam-
peã ao vencer Mandioca
Matheus (vice-campeã) por
4x 2.

A equipe campeã Luiz
Tonin. De pé, da esquerda
para a direita: Guilherme
Pessoni, Juninho, Marcelo,
Talles Peezin e Giovanny.
Agachados: Felipe, Robert,
Wellington, Gustavo e técni-
co Irtim.

Tonin é a equipe campeã da 3.ª Copa
do Comércio e Indústria de Futsal

O vereador Juliano Carlos
Reis (Biju) pediu na sessão da
Câmara, segunda (3), o envio
de ofício ao prefeito Marcelo
de Morais solicitando que seja
cumprida lei municipal que
determina o uso de focinheiras
em cães de grande porte, no
município de São Sebastião do
Paraíso.

“Como não foge às minhas
iniciativas, trago demanda pre-
ventiva. Não se pode esperar
a ocorrência de acidente gra-
ve com idosos, crianças, que
são mais vulneráveis, princi-
palmente em espaços de lazer
em nossa cidade, onde algu-
mas pessoas estão abusando,
desfilando com seus cães que
podem atacar pessoas e tam-
bém animais de tamanho me-
nor. Antes que aconteça qual-
quer tragédia, solicito o envio
desse ofício cobrando do Exe-
cutivo que determine aborda-
gens educativas para o uso de
focinheiras”, disse Biju.

O vereador indicou sejam
feitas campanhas educativas,
nas quais se explique os moti-

Biju pede cumprimento de lei sobre uso
de focinheiras em cães de grande porte

PPPPPANFLEANFLEANFLEANFLEANFLETEIROTEIROTEIROTEIROTEIRO
DISTRIBUO PANFLETOS

COM HONESTIDADE E ECONÔMIA.
Tratar Rua Francisco Bruno, 100
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vos e a importância do uso de
focinheiras em cães de gran-
de porte, considerados mais
agressivos. “Alguém pode ar-
gumentar que mesmo sendo
de grande porte o animal é
dócil, mas leis não se discu-
tem, devem ser cumpridas”,
observa.

PREVISTO EM LEIS
A condução de cães de

grande porte em locais de
acesso público, deve seguir
normas previstas em leis com
a observância de dispositivos
de segurança. Leva-se em
conta animais com peso aci-
ma de 25 quilos, e os conduzi-
dos por pessoas que não te-
nham condições físicas para
o adequado domínio do animal,
conforme Lei Federal de 2011.
Em São Sebastião do Paraí-
so, um pouco antes, ou seja,
desde dezembro de 2007, exis-
te aprovada lei que também
normatiza esta questão. Nas-
ceu de projeto de lei do vere-
ador Antonio César Picirilo.

A Lei municipal número

ores de 18 anos, através de
guias de enforcador e focinhe-
ira” apropriados para cada
tipo e raça do animal.

A lei municipal esclarece
que animais ferozes são os de
pequeno, médio e grande por-
te, “que tem índole de fera, e
coloca em risco a integridade
do cidadão, mais especifica-
mente os cães pitbull, dober-
man, rottweiler e outros de
porte físico e força semelhan-
te”.

Ainda de acordo com re-
ferida lei, “proprietários ou
condutores dos referidos cães
são responsáveis por danos
que venham ser causados pelo
animal sob sua guarda, fican-
do sujeitos às sanções penais
e legais existentes”.

Segundo a Lei Federal n°.
2.140, de 2011 a obrigatori-
edade do uso de focinheiras
se aplica às seguintes raças
de cães: Mastim-napolitano;

Bull terrier; American
stafforshire; Pastor alemão;
Rottweiler; Fila; Doberman;
Pitbull; Bull dog; Boxer.

3449 de 26/12/2007 em seu
parágrafo primeiro diz que “a
permanência de animais fero-
zes” em logradouros públicos

de alta concentração de pes-
soas, de algumas raças men-
cionadas, em ruas, praças, jar-
dins, proximidades de hospi-

tais, laboratórios e unidades de
ensino público e particulares
e esportivos, “desde que
conduzidas por pessoas mai-

ASSCAM

Por Paulliny Tort
Repórter da Agência Brasil
BRASÍLIA

Lei que obriga o governo
federal a estimular o uso de
água das chuvas e o reapro-
veitamento não potável das
águas cinzas foi publicada em
edição Diário Oficial da
União nesta semana. São cha-
madas “cinzas” as águas usa-
das em chuveiros, pias, tanques
e máquinas de lavar.

Segundo a Lei 14.546/23,
a prática deve ser estimulada
em novas edificações e ativi-
dades paisagísticas, agrícolas,
florestais e industriais. A nor-
ma altera a Lei do Saneamento
Básico e tem origem no proje-
to de Lei 4.109/12, do ex-de-
putado Laercio Oliveira (SE),

aprovado pela Câmara em
2019. Embora a medida não
especifique as formas de estí-
mulo, o dispositivo legal esta-
belece que os reservatórios des-
tinados a acumular águas das
chuvas e águas cinzas devem
ser distintos da rede de água
proveniente do abastecimento
público.

Além disso, a lei determina
que essas águas devem passar
por processo de tratamento que
assegure a utilização segura,
previamente à acumulação e ao
uso na edificação.  
CORREÇÃO DE FALHAS

A regra também obriga os
prestadores de serviço público
de abastecimento de água a cor-
rigir as falhas da rede hidráuli-
ca, de modo a evitar vazamen-

tos e perdas. Além disso, esses
prestadores são obrigados a fis-
calizar a rede de abastecimento
para coibir as ligações irregula-
res, popularmente conhecidas
como “gatos”. 

Por orientação dos ministé-
rios da Integração, do Meio
Ambiente e das Cidades, foi
vetado trecho que previa o uso
de águas cinzas e de chuvas
apenas em “atividades menos
restritivas quanto à qualidade”.

Na avaliação do governo, a
medida poderia causar insegu-
rança hídrica aos habitantes do
semiárido brasileiro, uma vez
que, nessa região, é comum o
uso de cisternas para coletar
água da chuva para aproveita-
mento posterior, incluindo o
uso como água potável. 

A publicação da Lei 14.546
de 2023 acontece duas sema-
nas após a Conferência da
Água, promovida pela Organi-
zação das Nações Unidas
(ONU) em Nova York. Duran-
te esse evento, líderes globais
estabeleceram objetivos para
transformar o gerenciamento
do recurso hídrico com ações
que preveem desde escolhas
alimentares mais inteligentes até
reavaliar a água como forma de
impulsionar a economia. Na
ocasião, o secretário-geral da
ONU, António Guterres, afir-
mou que a água deve estar no
centro da agenda política glo-
bal. Uma nova conferência será
realizada em 2025 para avaliar
a implementação dos compro-
missos.

Lei determina reuso de
água e aproveitamento

da chuva em edificações
Água usada em chuveiro, pia e tanque deve ser reaproveitada
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A Secretaria Municipal de
Saúde irá inaugurar no próxi-
mo dia 20 a central de atendi-
mento da Equipe Multiprofissi-
onal da Atenção Primária
(EMAP).

É junção das três equipes
dos Núcleo de Apoio da Saú-
de da Família (NASF), desen-
volvendo um trabalho integra-
do com as USF’s e demais
Equipes de Saúde do Municí-
pio, com o propósito de ampli-

Sede ficará localizada à Rua Stela, 289, Vila Santa Maria, antigo Centro Covid

EMAP será inaugurada
ainda em abril

ar o acesso da população ao
atendimento especializado e
qualificado.

A EMAP será composta
por cinco fisioterapeutas, seis
fonoaudiólogas, cinco nutrici-
onistas, seis psicólogas e duas
terapeutas ocupacionais, dois
atendentes de unidade de saú-
de, um auxiliar de limpeza, um
auxiliar administrativo e coor-
denadora.

Já a equipe de Atendimen-

to Domiciliar serão três fisio-
terapeutas, dois fisioterapeu-
tas da oxigenoterapia e venti-
lação domiciliar, uma fono-
audióloga, uma nutricionista,
uma terapeuta ocupacional e
uma psicóloga.

Conforme destaca a coor-
denadora da EMAP, Flaviana
Vilela Diogo Medeiros, na
sede da Equipe também esta-
rá presente a Rede de Cuida-
dos à Pessoa com Deficiên-

cia, com representantes das
Secretarias de Saúde, de De-
senvolvimento Social e de
Educação. “O objetivo de ga-
rantir a articulação e a inte-
gração dos pontos de atenção
à saúde, através de regulação
assistencial permitindo maior
acesso e resolutividade nos
fluxos assistenciais de atendi-
mentos oferecidos às pesso-
as com deficiência no SUS”,
explica.

Bryan Felipe

Um empresário foi preso
pela Polícia Militar Rodoviá-
ria durante a Operação Mar
de Minas II Furnas, no km
400 da rodovia MG 050,
município de São Sebastião
do Paraíso, por porte de ar-
mas em desacordo com a le-
gislação.

Policiais abordaram o ve-
ículo Ford Ranger, conduzi-
do pelo empresário de 51
anos. Ao proceder busca no

Empresário é preso pela Polícia
Rodoviária por porte ilegal de arma

veículo foi encontrado sobre
o banco traseiro uma pistola
Taurus, calibre 9 milímetros,
e uma espingarda Boito, ca-
libre 12, carregadores e mu-
nições. No carregador da
pistola segundo a PMR, ha-
via 12 munições.

Por não estar com li-
cenciamento em dia, o ve-
ículo foi apreendido, e o
empresário preso em fla-
grante.

Reprodução

Por Wellton Máximo

Repórter da Agência Brasil

BRASÍLIA

Após retiradas recordes
em janeiro e fevereiro, a fuga
de recursos da aplicação fi-
nanceira mais tradicional dos
brasileiros desacelerou. Em
março, os brasileiros sacaram
R$ 6,09 bilhões a mais do que
depositaram na caderneta de
poupança, informou nesta
quinta-feira (6) o Banco Cen-
tral (BC).

A retirada líquida - saques
menos depósitos - caiu
60,36% em relação a março
do ano passado, quando os
correntistas retiraram R$
15,36 bilhões a mais do que
depositaram.

Com o desempenho de
março, a poupança acumula
retirada líquida de R$ 51,23
bilhões no acumulado do ano.
Apesar da desaceleração no
mês passado, a aplicação re-
gistrou a maior retirada acu-
mulada para o período desde
1995, impulsionada pela fuga
expressiva de recursos no iní-
cio do ano. No primeiro trimes-
tre do ano passado, os saques
superavam os depósitos em
R$ 40,37 bilhões.

Em 2022, a caderneta re-
gistrou fuga líquida - mais
saques que depósitos - re-
corde de R$ 103,24 bilhões,
num cenário de inflação e
endividamento altos. Os ren-
dimentos voltaram a ganhar
da inflação por causa dos
aumentos da taxa Selic (ju-
ros básicos da economia),
mas outras aplicações de
renda fixa são mais atraen-
tes que a poupança.

Em 2020, a poupança ti-
nha registrado captação líqui-
da (depósitos menos saques)
recorde de R$ 166,31 bi-
lhões. Contribuiu para o re-
sultado a instabilidade no
mercado de títulos públicos
no início da pandemia da
covid-19 e o pagamento do
auxílio emergencial, que foi
depositado em contas pou-
pança digitais da Caixa Eco-
nômica Federal.

Em 2021, a poupança teve
retirada líquida de R$ 35,5 bi-
lhões. A aplicação foi pressi-
onada pelo fim do auxílio
emergencial, pelos rendimen-
tos baixos e pelo endivida-
mento maior dos brasileiros.

RENDIMENTO
Até recentemente, a pou-

pança rendia 70% da taxa
Selic. Desde dezembro do ano
passado, a aplicação passou a
render o equivalente à taxa
referencial (TR) mais 6,17%
ao ano, porque a Selic voltou
a ficar acima de 8,5% ao ano.
Atualmente, os juros básicos
estão em 13,75% ao ano, o que
fez a aplicação financeira dei-
xar de perder para a inflação
pela primeira vez desde mea-
dos de 2020.

Nos 12 meses terminados
em março, a aplicação rendeu
7,7%, segundo o Banco Cen-
tral. No mesmo período, o Ín-
dice Nacional de Preços ao
Consumidor-15 (IPCA-15),
que funciona como prévia da
inflação oficial, atingiu 5,36%.

O IPCA cheio de março
será divulgado na próxima ter-
ça-feira (11) pelo Instituto
Brasileiro de Geografia e Es-
tatística (IBGE).

Uma evolução natural do
fenômeno conhecido como
desjudicialização — a retirada
de atos que antes só poderiam
ser feitos na Justiça - contri-
buiu para que o Estado de Mi-
nas Gerais registrasse nos últi-
mos dois anos, período em que
as novidades foram implemen-
tadas, um aumento de mais de
62% na realização de divórci-
os e inventários em Cartórios
de Notas quando comparados
à média do período anterior às
mudanças.

O avanço fez com que a
economia aos cofres públicos,
em razão da não necessidade
de movimentação da máquina
do Poder Judiciário, atingisse
somente nos últimos dois anos
a cifra de R$ 155 mil, tendo
em vista que o valor médio de
um processo tem um custo de
R$ 2.369,73, segundo a Pes-
quisa CNPjus. Se forem com-
putados todo o período desde
o início da realização destes
atos em Cartórios do Estado de
Minas Gerais, em 2007, a eco-
nomia chega à R$ 835 mil.

Antes vedados pela legisla-
ção, a realização de inventários
mesmo quando há testamento,
agora é realizada em 27 unida-
des da Federação, enquanto
outros 19 Estados já permitem
divórcios mesmo quando há
menores envolvidos (desde que
questões relativas a guarda, ali-
mentos e direitos tenham sido
previamente resolvidas). Novi-
dade do momento, seis Esta-
dos inovaram e agora permi-
tem a realização de inventários
mesmo quando há menores ou

incapazes envolvidos, desde
que a partilha — divisão dos
bens — seja feita de forma
igualitária e todos recebam o
mesmo percentual referente ao
valor dos bens, sem nenhum
tipo de prejuízo na divisão do
patrimônio.

As novidades, implemen-
tadas a partir de 2019, já se
refletem na quantidade de soli-
citações anuais médias de di-
vórcios e inventários ocorridos
entre 2021 e 2022, que totaliza-
ram mais de 65.515 atos, um
aumento de mais de 62% em
relação à média anual entre os
anos de 2007 e 2020, quando
foram registrados 20.243 atos.

Inicialmente, a Lei Federal
nº 11.441, publicada em 2007,
previa uma série de restrições
para a realização de divórcios
e inventários em Cartórios de
Notas, que pouco a pouco fo-
ram sendo superadas por de-
cisões normativas do Poder
Judiciário. A facilidade de aces-
so a qualquer Cartório de No-
tas do país, a agilidade do pro-
cedimento, resolvido em dias
fora da Justiça, e o custo, ago-
ra também aliados à realização
destes atos de forma online
pela plataforma e-Notariado,
fazem com que se busque uma
padronização nacional para a
consolidação deste processo de
desjudicialização.

“O fenômeno que hoje se
vive no Brasil já é uma realida-
de em quase todo o mundo, em
vários países que possuem o
mesmo modelo de atividade
notarial que se tem no Brasil —
são 91 ao todo”, explica Giselle

Oliveira de Barros, presidente
do Conselho Federal do Colé-
gio Notarial do Brasil (CNB/
CF). “Onde existe conflito, se
requer a presença de um juiz
para decidir, mas quando há
consenso entre as partes, o
caminho do Cartório é mais
simples, rápido e muitas vezes
mais barato do que um longo
processo judicial”, completa.

Um pedido de providências
protocolado no Conselho Na-
cional de Justiça (CNJ) visa
regulamentar em todo o país a
realização em Cartório de se-
parações, divórcios e inventá-
rios, mesmo quando existam
filhos menores e/ou incapazes,
desde que haja consenso entre
as partes, e mesmo que exista
testamento deixado pelo fale-
cido.

Atualmente seis Estados li-
deram os avanços na desburo-
cratização destes procedimen-
tos, permitindo a prática de di-
vórcios e inventários mesmo
com menores e testamento: São
Paulo, Santa Catarina, Rio de
Janeiro, Mato Grosso, Mara-
nhão e Acre. Por outro lado,
oito unidades federativas foram
as que menos liberalizaram os
procedimentos: Amapá, Minas
Gerais, Paraíba, Pernambuco,
Piauí, Paraná, Rondônia e
Tocantins.

DIVÓRCIOS E
INVENTÁRIOS CRESCEM

Com o avanço do movi-
mento de desjudicialização, a
média do número de divórcios
em Cartórios de Notas regis-
trou um aumento de 13% em

2021 e 2022, quando compa-
rados à média de atos dos 14
anos anteriores. Enquanto 2021
e 2022 registraram-se 15.163
dissoluções matrimoniais rea-
lizadas em todo Estado de Mi-
nas, a média entre 2007 e 2020
não ultrapassou os 6.720 atos
anuais.

Nos inventários, o impacto
foi ainda maior, uma vez que o
ato atingiu o pico de demanda
em 2021 e 2022, com aproxi-
madamente 24 e 25 mil atos
realizados respectivamente,
frente uma média de 13.500
inventários nos 14 anos anteri-
ores, totalizando um aumento
de quase 86% em relação à
média anual. Com a liberação
da realização de inventários
mesmo com menores, a ten-
dência é de crescimento ainda
maior nesses números.

PROCEDIMENTO ONLINE
Além da desjudicialização

dos atos e os reflexos sociais
da pandemia, um terceiro fa-
tor também contribuiu para o
aumento nas solicitações de
divórcios e inventários: a pos-
sibilidade de realizá-los de for-
ma 100% digital, por meio da
plataforma e-Notariado (e-
notariado.org.br), que permite
a realização de procedimentos
em Cartórios de forma online,
por videoconferência com o
tabelião, e com assinatura di-
gital, disponibilizada de forma
gratuita pelo Cartório aos inte-
ressados.

por Ass. Imprensa do Colégio
Notarial do Brasil

SEÇÃO MINAS GERAIS

Divórcios e Inventários crescem mais de
62% em Minas com liberação gradual

de atos com menores em Cartórios
Permissão para a realização de atos envolvendo menores em alguns Estados fez com que

economia aos cofres públicos totalizasse R$ 155 mil nos últimos dois anos no país

Poupança tem
retirada líquida de

R$ 6,09 bilhões
em março

Este ano, saques superam
depósitos em R$ 51,23 bilhões

Música sertaneja raiz.
Animação de eventos, festas de

aniversários, comemorações.
Contatos pelo telefone (35) 99259-8999

RONALDO
DUARTE
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Fiéis, frequentadores e visitantes, pedem maiores cuidados na limpeza e conservação
da igreja e do monumento onde se encontra a estátua de Jesus Cristo no Morro do Baú

Tadeuzinho

Entretanto
Renato Zupo *

COMEMORAÇÕES DE 1964
A notícia é que as Forças Armadas, “sob nova dire-

ção”, ameaçam punir aos militares que comemorarem
a revolução, ou contra revolução, ou golpe (como quei-
ram) de 1964. Curioso que na Turquia se pune com
cadeia aqualquer cidadão que se refira, ou diga, ou
mencione ao massacre armeno cometido pelos turcos
no início do século passado. Lá dá cadeia. A Turquia é
uma semidemocracia, tal como a Rússia e os países
islâmicos, conforme não cansam de diagnosticar a
maioria dos cientistas políticos que conheço e leio. A
punição a quem estourar foguetes pelo regime militar é
prenúncio de que, talvez, estejamos, evoluindo para
uma semidemocracia – quem sabe?

SABEM COMO ERA?
Vivi o final do AI-5. Na verdade, os únicos opositores

políticos visados  e coibidos pelo regime militar eram
os membros da esquerda armada e seus colaborado-
res diretos. Uns poucos caíam por engano e eram pre-
sos e torturados por erro na execução, como se diz em
Direito. A equipe do DOPS saía para prender e pendu-
rar o Joaquim, que era do MR 8 e sabia do cativeiro de
um embaixador sequestrado pelos comunistas. Errava
e buscava o Manoel, que era só simpatizante, ou idea-
lista, ou fã do Che Guevara. Esses equívocos aconte-
ciam de vez em quando, mas, no geral, se você não
era militante de esquerda, não fumava maconha, não
era bandido, vivia tranquilamente e com muito mais
segurança, e inclusive mais prosperidade econômica,
que hoje em dia. Estou querendo o regime militar de
volta? Não. Como disse certa vez Gerson, o canhotinha
de ouro, quando o acusaram de ser garoto propagan-
da dos militares por conta do êxito brasileiro na Copa
do Mundo de 1970, “toda ditadura é ruim”. No entanto,
foi “despior” (para citar um neologismo recente) do que
muitos pensam e apregoam.

DISSONÂNCIAS…
O Supremo Alex de Moraes rejeitou investigar Lula

após fala do presidente, insinuando que o plano para
liquidar Sérgio Moro seria uma fraude do atual senador
paranaense. Antes disso, um pretenso articulista do site
vermelho 237 (que dá 13) publicou poesia em que ame-
aça claramente de morte Moro e Deltan D´allagnol, este
último ex-procurador da República (e da Lava Jato) e
atual deputado federal. Nada tampouco foi feito. Só a
“poesia” (sic) saiu do ar. Lembremos, nestes dois casos,
que por muito menos o ex-deputado Daniel Silveira foi
preso e condenado por criticar ministros do STF.
“Quosque tandem, Catilina, abutere patientia nostra?”
(“Até quando, Catilina, abusarás de nossa paciência?”)
- dizia Marco Túlio Cícero, senador, orador e poeta ro-
mano, queixando-se do colega de senado, Lúcio Sérgio
Catilina, que então conspirava claramente contra o go-
verno romano. A frase é de 63 a.C e está nas poesias
“Catilinárias” de Cícero – e é atualíssima. Chega de
dissonância cognitiva, meu Brasil, chega.

CHEGOU CHEGANDO
Bolsonaro voltou dos Estados Unidos e foi recebido

por apoiadores e “adeptos”, como se diz em Portugal.
É o político mais popular do Brasil que só perdeu para
si mesmo a última eleição. Lula foi a opção com cacife
eleitoral para vencê-lo, mas não votaram em Lula, vo-
taram para tirar Jair Bolsonaro do poder, o que não é a
mesma coisa. Fosse outro o antagonista conservador
de Luís Inácio Lula da Silva, e a direita permaneceria
no poder. O Capitão Jair foi massacrado pela mídia  e
por outras autoridades durante os quatro anos em que
esteve no poder. Se eleito, penso que seu governo
acabaria na porrada. Aliás, acho que de qualquer jeito
acaba na porrada também com Lula, dada a polariza-
ção política, o antagonismo visceral, que esquerda e
direita protagonizam no país.

QUEM REGULA QUEM?
Em palestra na Fundação Getúlio Vargas, o Supre-

mo Ministro Alexandre de Moraes foi eloquente ao de-
fender a regulamentação das redes sociais, alertando
para o fato de que são na verdade veículos de comuni-
cação que faturam bilhões com publicidade, e não sim-
ples plataformas de trocas de mensagens entre seus
usuários. Isso também acho. A regulamentação é que
é problemática, porque uma das sugestões do Supre-
mo Alex é que plataformas como Google e Facebook
criem mecanismos para bloquear mensagens de ódio
ou que façam apologia do crime ou ao fascismo e ao
nazismo. Segundo ele, não é censura prévia. Bem, cen-
sura prévia é. Se eu bloqueio um conteúdo antes dele
ser disseminado, estou censurando o conteúdo – o que
é vedado pela Constituição Federal.

PERGUNTE AOS UNIVERSITÁRIOS.
Também tem um outro pormenor, mais delicado:

quem é que vai decidir o que é discurso de ódio, racis-
mo, fascismo? Nazismo é fácil – se alguém sustenta
supremacia branca ou ataca judeus ou divulga suástica,
é nazismo. Mas, e fascismo? Peçam não para um cida-
dão leigo, mas para um estudante de nono período de
direito para conceituar fascismo.  Verão que desse mato
não sai coelho. Se gente letrada não chega a consen-
so sobre estes conceitos, como podemos depender de
inteligências artificiais para fazê-lo?

PERGUNTAR NÃO OFENDE
E se proíbe-se o fascismo e o racismo, por que não

o comunismo também não pode ser proibido? É menos
ruim ou mais bonitinho, ou é menos politicamente in-
correto? Porque para os censores, o politicamente cor-
reto é a referência e não a lei, e não a paz social.

O DITO PELO NÃO DITO:
“Os fascistas do futuro chamarão a si mesmo de

antifascistas.” (Winston Churchill, político e escritor in-
glês).

Por Felipe Pontes

Repórter da Agência Brasil
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A plataforma Disque 100
registrou mais de 121,5 mil
denúncias de violações de di-
reitos humanos de janeiro a
março deste ano. O número
consta no Painel de Dados da
Ouvidoria Nacional de Direi-
tos Humanos (ONDH), que
agora passa a ser atualizado
a cada três meses, informou
o Ministério dos Direitos Hu-
manos e Cidadania.

A grande maioria das de-
núncias diz respeito a amea-
ças e ataques à integridade
física ou psíquica das vítimas,
espécies de violação relatadas
em 99.482 e 99.506 das de-
núncias recebidas, respectiva-
mente.

Em relação ao gênero, do
total de denúncias, 60,59%
(73.897) têm como vítimas
pessoas do sexo feminino, a
maior parte delas (4.068 de-
núncias) na faixa etária de 70
a 74 anos. Essa é a mesma
faixa etária do maior número
de denúncias com vítimas do
sexo masculino (1.897).

Ainda assim, o grupo vul-
nerável mais atingido no pri-
meiro trimestre, de acordo
com o painel da ONDH, foi o
de crianças e adolescentes,

Grupo vulnerável mais atingido foi o de crianças e adolescentes

Disque 100 recebe mais de 121 mil
denúncias no primeiro trimestre

que corresponde a 36,4%
(51.979) das denúncias. Isso
ocorre porque, nesse tipo de
categorização, o agrupamen-
to se dá por faixas etárias ma-
iores. Por essa métrica, pes-
soas idosas foram as segun-
das mais atingidas, com 33.200
(23,25%) das denúncias.

Confirmando a regra des-
de que os dados começaram
a ser colhidos, no primeiro tri-
mestre deste ano a maior par-
te das violações ocorreu na
casa onde reside a vítima e o
suspeito (57.416 denúncias),
seguido pela casa da vítima
(36.352).

Em relação aos suspeitos,
nas denúncias recebidas a
maior parte, 44,91%, é do
sexo masculino (54.838 de-
núncias), com prevalência na

faixa etária entre 40 e 40 anos
(7.537).

Não foram disponibilizadas
informações sobre faixa de
renda e escolaridade preva-
lente entre os suspeitos de pra-
ticarem as violações de Direi-
tos Humanos.

Nos três primeiros meses
de 2023, foram recebidas pela
plataforma Disque também
1.761 denúncias em que a ví-
tima integra a comunidade
LGBTQIA+. A maior parte
dessas vítimas é composta por
homossexuais gays do sexo
masculino (565), seguida por
homossexuais lésbicas do
sexo feminino (380).

NOVIDADES
Segundo explicou o minis-

tério, os dados de perfil de ví-

timas e suspeitos e outras in-
formações sobre as denúnci-
as, como tipo de violação, fo-
ram disponibilizados com a
implementação da opção SIC
- Acesso à Informação, no
Painel de Dados da ONDH,
em que são disponibilizados os
dados abertos obtidos por meio
de pedidos da Lei de Acesso
à Informação.

“Agora, de forma aberta,
é possível acessar os perfis
das vítimas e dos suspeitos,
tipos de demandas e fazer a
análise das denúncias com
uma visão gerencial dos da-
dos que são demandados à
Ouvidoria”, explicou o coor-
denador-geral do Disque Di-
reitos Humanos, Sidnei Cos-
ta, em nota divulgada pelo mi-
nistério.

No mesmo texto, divulga-
do nesta quinta-feira (6), o
ouvidor nacional dos Direitos
Humanos, Bruno Renato
Teixeira, faz um apelo para
que a sociedade se engaje na
utilização do Disque 100. “A
nova periodicidade e a opção
referente ao SIC trazem mais
transparência a este proces-
so no qual queremos a parti-
cipação ativa de todas as pes-
soas, tanto denunciando vio-
lações como atuando no de-
senvolvimento e promoção de
políticas públicas”, disse.

Sebastião Tadeu Ribeiro

Sábado passado (1/4), o
Jornal do Sudoeste publicou
matéria sobre “O descuidado
Morro da Mesa “, relato de
frequentadores e turistas que
pedem providências para a
Prefeitura determinar a limpe-
za de matos na superfície pla-
na no alto deste belo Morro
esculpido pela natureza.

Também pedem para res-
taurar a edificação de uma
cozinha que está sem o telha-

Frequentadores e fiéis pedem
melhorias no Morro do Baú

do, fica bem ao lado da igreji-
nha.

As justas reclamações
despertaram também leitores
que são fiéis devotos e
frequentadores da Igrejinha
de Santa Cruz, imagem de
Jesus Cristo, no Morro do Baú
que também denunciam des-
cuido com a limpeza deste
ponto turístico e religioso que
está localizado bem próximo
do perímetro urbano de Para-
íso , as margens da Rodovia
MG 050.

A reportagem do JS foi até
o Morro do Baú verificar de
perto a veracidade dos fatos.
Foi constatado que realmente
em volta e no local onde está
instalado a imagem de Jesus
Cristo, está cheio de matos, a
estrutura de concreto e a ima-
gem precisando de limpeza e
pintura, porque já se passaram
mais de dez anos que foi
construído pelo ex prefeito,
Mauro Zanin . A estrada que
dá acesso ao topo do morro,
principalmente antes do início

e no término do calçamento,
devido a temporada chuvosa
provocou vários buracos, e se
o condutor não dirigir com
maiores cuidados, veículos de
pequeno porte poderão cair
em buracos e sofrer danos,
principalmente se estiver com
a lotação completa, alertam.

Então está feito o alerta ao
departamento responsável da
Prefeitura para cuidar e bem,
destes locais que são frequen-
temente visitados por turistas
e fiéis religiosos .

 Marcello Casal Jr./Arquivo/Agência Brasil
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O Departamento de Edifi-
cações e Estradas de Roda-
gem de Minas Gerais (DER-
MG) inaugura, nesta quarta-
feira (5/4), o Centro de Con-
trole Operacional (CCO) para
videomonitoramento e fiscali-
zação eletrônica das rodovias
mineiras. A unidade está ins-
talada na sede do DER-MG,
em Belo Horizonte, e tem pre-
visão de funcionar 24 horas
por dia.

O CCO vai oferecer apoio
ao gerenciamento, operação e
fiscalização de trânsito medi-
ante o uso de sistemas de pe-
sagem de veículos, agente re-
moto, elaboração de pesquisas
e a confecção de matriz ori-
gem-destino.

“Inauguramos hoje um mo-
derno Centro de Controle de

Minas ganha unidade de controle para
videomonitoramento de rodovias

Operações do Departamento
que fará, gradativamente, a fis-
calização eletrônica nas rodo-
vias de todo o estado e vai aju-
dar a coibir a circulação de
veículos com excesso de peso,
aumentando a vida útil do pa-
vimento e auxiliando no com-
bate à sonegação fiscal”, des-
taca o diretor-geral do DER-
MG, Rodrigo Tavares.

As ações têm o intuito de
fortalecer a atuação do órgão,
em favor da sociedade, tra-
zendo segurança nas rodovi-
as estaduais que estão sendo
recuperadas. “Com essa me-
dida ampliamos presença go-
vernamental nas rodovias es-
taduais, visando o bem-estar
da população, conferindo con-
forto, agilidade e segurança
viária”, avalia.

Nos primeiros meses de
operação, o videomonitora-
mento será limitado às proxi-
midades das praças de pesa-
gem, mas passará por expan-
são gradativa, que evoluirá
para o acompanhamento efe-
tivo da malha viária estadual
em tempo real.

TECNOLOGIA
Para implantar o projeto, o

DER-MG contratou serviços
que unem o que existe de mais
avançado em tecnologia para
o tráfego e o investimento é
de R$ R$ 34 milhões.

O CCO também auxiliará
as rotinas de operação nos
terminais metropolitanos, no
entorno do Aeroporto de Con-
fins e na realização de ações
educativas. Além disso, o me-

canismo possibilitará total
integração entre as informa-
ções geradas (dados, imagens,
filmagens, pesagens, autua-
ções) nos sistemas, equipa-
mentos, softwares e disposi-
tivos utilizados nas Praças de
Pesagem, Bases Regionais e
o sistema do Agente Remo-
to-AR. Da mesma forma,
será possível integrar ao sis-
tema informações de órgãos
conve-niados, como a Secre-
taria da Fazenda ou a Polícia
Militar.

O banco de dados forma-
do a partir da inauguração do
CCO será aproveitado não
apenas pela engenharia e fis-
calização do DER-MG, mas
também para conhecimento
estatístico da malha viária es-
tadual.

Com funcionamento 24 horas, Centro de Controle Operacional do
DER-MG vai reforçar fiscalização de estradas sob gestão do Estado

Em 2022, a vacinação con-
tra a brucelose bateu recorde
de cobertura em Minas Ge-
rais alcançando índice inédito
de 84,9%, o que correspondeu
a 1,9 milhão de bezerras bovi-
nas e bubalinas imunizadas no
período. Este índice de vaci-
nação é o mais alto no estado
desde 2010. 

O Instituto Mineiro de
Agropecuária (IMA), autar-
quia vinculada à Secretaria
de Agricultura, Pecuária e
Abastecimento (Seapa), su-
pervisiona a vacinação no
estado seguindo as diretrizes
do Programa Nacional de
Controle e Er-radicação da
Brucelose e Tuberculose Ani-
mal (PNCE BT).

A brucelose é uma das
causas de perdas econômicas
na pecuária, já que pode pro-
vocar aborto, queda na produ-
ção de leite e diminuição no
ganho de peso nos animais
doentes. É também uma
zoonose, já que o animal do-
ente pode ser fonte de infec-
ção para o ser humano.

De acordo com a coorde-
nadora estadual do PNCEBT
no IMA, médica veterinária
Luciana Oliveira, o impacto da
cobertura vacinal acima de
80% é de extrema importân-
cia para o controle da doença.
“Fico extremamente feliz por
termos conseguido alcançar
este resultado, como forma de
materialização dos esforços de
todos os servidores que atuam
diariamente nos escritórios
seccionais e coordenadorias
regionais, empenhados para
que os produtores sejam ade-
quadamente orientados sobre
a importância da vacinação
contra brucelose de seus reba-
nhos”, comemora.

A imunidade de rebanho,
termo amplamente difundido
nos últimos anos, adequado
também ao controle da bruce-
lose, garante a redução no nú-
mero de fêmeas susceptíveis
à doença com consequente
diminuição da circulação da
bactéria causadora da bruce-
lose, gerando uma proteção

trado no PNCEBT ou por
vacinador sob sua responsa-
bilidade.

É aprovado o uso de dois
tipos de vacina, a B19 e a
RB51. A diferença entre as
duas é a não interferência dos
anticorpos vacinais no diag-
nóstico de brucelose quando
se utiliza a RB51. As fêmeas
vacinadas com a B19 deve-
rão ser marcadas no lado es-
querdo da face com o algaris-
mo final do ano da vacinação.
No caso, o número 3. 

A compra da vacina con-
tra brucelose somente é per-
mitida mediante apresentação
do receituário, emitido por
médico veterinário cadastra-
do no PNCEBT, que fica reti-
do no estabelecimento comer-
cial. A vacina adquirida deve
ser mantida entre dois e oito
graus centígrados do momen-
to da compra até a vacinação
das fêmeas.

DECLARAÇÃO
A declaração da vacina-

ção contra brucelose ao IMA
é obrigatória, de acordo com
a legislação. Ao final de cada
semestre, o produtor tem até
o 10º dia do mês subsequente
para realizar a entrega dos
atestados, ou seja, as vacina-
ções realizadas no primeiro
semestre deverão ser compro-
vadas ao IMA até o dia 10/7.

O IMA recomenda que os
atestados de vacinação con-
tra brucelose sejam pronta-
mente entregues (ou enviados
por e-mail) ao escritório sec-
cional, após a vacinação. Os
modelos dos atestados de va-
cinação estão disponíveis para
os médicos veterinários no site
do IMA.

O produtor que não vaci-
nar contra pode ser multado
no valor de 25 Ufemgs, o que
equivale a R$ 125,9 /bezerra,
tendo como base o número de
fêmeas de 0 a 12 meses da
última declaração prestada ao
IMA. Já o produtor que dei-
xar de declarar a vacinação
contra brucelose ao IMA está
sujeito a multa em 5 Ufemgs
ou R$ 25,18/bezerra.

Doença pode causar perdas econômicas aos produtores

Vacinação contra brucelose
supera meta e alcança índice

inédito de cobertura em Minas
IMA/Divulgação

indireta até para as fêmeas
não vacinadas.

“Para alcançarmos este
resultado tão comemorado foi
fundamental o envolvimento
dos fiscais do IMA. Foram
inúmeras reuniões, palestras,
discussões, elaboração de do-
cumentos orientativos que tra-
tavam do assunto. Além dis-
so, contamos com iniciativas
ímpares de colegas que, com
o conhecimento profundo da
realidade da região que traba-
lham, criaram as próprias es-
tratégias para que a vacina-
ção contra brucelose fosse
realizada nas fêmeas em um
maior número de proprieda-
des a cada ano”, relata.

A compreensão e envolvi-
mento dos produtores vem
aumentando com o passar dos
anos, reflexos diretos das ati-
vidades em educação em saú-
de exercidas até mesmo du-
rante as fiscalizações pelos
servidores do IMA. “Além
disso, pela participação cada
vez mais ativa junto aos mé-
dicos veterinários autônomos
e vacinadores, conseguimos
incentivar uma atuação na
vacinação contra brucelose de
forma cada vez mais respon-
sável e eficiente, aumentando
o número de produtores aten-
didos”, argumenta.

Para o ano de 2023, o ob-
jetivo é de alta não apenas do
número de fêmeas vacinadas
contra brucelose no estado,
como também do número de
propriedades com vacinação
contra brucelose nos dois se-
mestres do ano. “Para tanto,

estamos aprimorando as fun-
ções do Sidagro, Sistema
Informatizado do IMA, já pen-
sando na inclusão dos médi-
cos veterinários cadastrados e
vacinadores para darmos agi-
lidade na geração dos dados
e maior rastreabilidade e
confiabilidade na execução da
vacinação, desde a aquisição
das vacinas até a emissão dos
atestados de vacinação con-
tra brucelose e declaração dos
mesmos ao IMA”, projeta. 
VACINAÇÃO EM 2023

Produtores mineiros que
possuem no rebanho fêmeas
bovinas e bubalinas de 3 a 8
meses de idade têm até 30/6
para vacinar as bezerras con-
tra brucelose. A medida é obri-
gatória e deve ser cumprida
todo ano, a cada semestre.

O IMA reforça que os
atestados de vacinação sejam
entregues aos escritórios
seccionais do Instituto, já que
é por meio desta informação
que o órgão saberá que o pro-
dutor realizou a vacinação de
seus animais.

“A vacinação contra bru-
celose deve ser rotina em to-
das as fazendas, independente
do perfil produtivo. Seja nas
propriedades leiteiras ou de
corte, todas as bezerras preci-
sam ser vacinadas para esta-
rem protegidas contra a doen-
ça”, detalha Luciana Oliveira.

Como a imunização das
bezerras é feita por meio de
uma vacina viva atenuada,
explica Oliveira, a atividade
somente pode ser realizada
por médico veterinário cadas-

Por Pedro Peduzzi

Repórter da Agência Brasil

BRASÍLIA

O presidente Luiz Inácio
Lula da Silva criou um gru-
po de trabalho interminis-
terial, a quem caberá desen-
volver estudos sobre contex-
to e estratégias e propor po-
líticas de prevenção e en-
frentamento da violência nas
escolas.

O decreto presidenci-
al (11.469), que prevê a
criação do grupo, foi publi-
cado no Diário Oficial da
União desta quinta-feira
(6).

O decreto foi publicado
um dia após o ataque, come-
tido por um homem de apro-
ximadamente 25 anos, a
uma creche em Blumenau
(SC), que matou quatro cri-
anças e feriu três. O crimi-
noso se entregou à polícia da
região.

O atentando foi o segun-
do no país em pouco mais
de uma semana. No último
dia 27 de março, a profes-
sora Elizabeth Tenreiro, 71
anos, morreu após ser
esfaqueada na Escola Esta-
dual Thomazia Montoro, no
bairro Vila Sônia, em São
Paulo. Um adolescente de
13 anos, responsável pelo
ataque, foi apreendido.

Diante da situação, Lula
anunciou ontem – conforme
divulgado pelo ministro da
Secretaria de Comunicação
Social da Presidência, Pau-
lo Pimenta – a criação do

grupo de trabalho interminis-
terial. A coordenação e a se-
cretaria executiva ficarão a
cargo do Ministério da Edu-
cação. Participarão do gru-
po representantes (e res-
pectivos suplentes) dos mi-
nistérios das Comunica-
ções, da Saúde, Cultura, do
Esporte, dos Direitos Huma-
nos e da Cidadania, da Jus-
tiça e Segurança Públi-
ca, além da Secretaria Na-
cional de Juventude da
Secretaria-Geral da Presi-
dência da República.

As reuniões ocorrerão,
em caráter ordinário, men-
salmente e, em caráter ex-
traordinário, mediante con-
vocação pelo coordenador.
Os encontros serão no Dis-
trito Federal, podendo ser
presenciais ou por videocon-
ferência.

De acordo com o decre-
to, o relatório final será en-
viado aos ministros titulares
dos órgãos integrantes do
grupo interministerial no pra-
zo de 180 dias, “contados da
data de realização da primei-
ra reunião, permitida a pror-
rogação por prazo determi-
nado, por meio de ato do mi-
nistro de Estado da Educa-
ção”.

“O Ministério da Justiça
e Segurança Pública institui-
rá programa de apoio à
constituição e à capacitação
de rondas escolares e ór-
gãos similares, no âmbito das
polícias estaduais e das guar-
das municipais”, acrescen-
ta o decreto.

Decreto foi publicado no
Diário Oficial da União

Grupo vai
propor políticas

de prevenção
à violência

nas escolas
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JUNTOS, SOMOS MAIS FORTES!

REGINREGINREGINREGINREGINA CÉLIA NUNESA CÉLIA NUNESA CÉLIA NUNESA CÉLIA NUNESA CÉLIA NUNES
É gente que brilha no céu

O céu ganhou mais uma
estrela. Assim nos referi-
mos a alguém que deixa
este orbe e vai fazer mora-
da em outras paragens.
Poderíamos dizer que fica
um vazio profundo por sua
partida prematura, mas não
é assim que acontece.
Você nos preencheu com
seu amor fraterno, sua ami-
zade sincera, leal e verda-
deira, com o contagiar de
seu sorriso, com o brilho
irradiante de sua presença.
Estas são apenas algumas
das características as quais
nos recordaremos de Regi-
na Célia Nunes, sim a pro-
fessora Regina, a servido-
ra, a sindicalista, a presiden-
te do SEMPRE.

Guerreira, batalhadora,
idealista, humana, irmã de
alma, companheira de tan-
tas lutas, ela nos deixou.
Combateu o bom combate,
completou sua carreira,
guardou a fé. E que fé, sua
crença em um mundo me-
lhor para todos, longe das
injustiças, das desigualda-
des e de tantas mazelas que
cercam a vida dos ‘ho-
mens’, nada foi em vão. E
cremos firmemente que a
sua ausência física, não
afastará de nós a sua exis-
tência, pois, estará para

sempre presente em nossas
mentes e corações. É mais
uma daquelas luzes que não
se apaga, pois, é daquelas es-
trelas que brilham lindamen-
te, é gente que brilha, no céu
a nos apontar e iluminar o ca-
minho.

Seguiremos os passos
seus, com os aprendizados, os
ensinamentos que deixou.
Tanto esforço, toda a dedica-
ção não serão em vão. Verá
que como aquela ‘mãezona’,
a protetora, a defensora dos
mais fracos, dos marginaliza-
dos, descriminalizados e os
desvalidos, ‘os filhos seus não
fugirão à luta’. Tristes esta-
mos, enlutados ficamos, mas,
haveremos de prosseguir e
celebraremos em seu nome e
em sua honra, as vitórias pe-
las quais nos ensinou a lutar,
as conquistas que almejamos
alcançar e reinaremos como
você reinou. Nada será em
vão.

O Sindicato dos Servidores
Públicos Municipais de São
Sebastião do Paraíso, SEM-
PRE SUDOESTE, registrou
na quarta-feira, 4 de abril, pró-
ximo passado, o falecimento
de sua presidente Regina
Célia Nunes, 48 anos, vítima
de um mal súbito. Externamos
aos familiares, amigos e com-
panheiros de jornada as mais

sinceras condolências, por
esta perda inestimável e pre-
matura. Rogamos aos céus
para que o Pai celeste possa
confortar aos corações neste
momento de dor por seu
abrupto passamento.

Natural de São Sebastião
do Paraíso, Regina Célia
Nunes era formada em Pe-
dagogia, concursada como
ser-vidora pública, ocupante
do cargo de Professora da
Rede Municipal de Ensino
desde fevereiro do ano de
2000.

Professora dedicada e que
amava a profissão exercida.
Durante sua carreira foi elei-
ta diretora da Escola Munici-
pal de Termópolis.

Regina tinha no sangue a
luta pelo direito e reconheci-
mento do funcionalismo públi-
co, ingressando a primeira vez
no Sindicato dos Servidores
Públicos Municipais, no car-
go de Secretária, função que
exerceu entre 2008 a 2010.
Após, foi eleita novamente
para o cargo de Secretária
Geral, na chapa encabeçada

pelo então, presidente Rildo
Domingos da Silva, exercen-
do a função no mandato de
2018 a 2022.

No final do ano de 2022 foi
eleita para ocupar o maior
cargo do SEMPRE-SUDO-
ESTE, assumindo a presidên-
cia em 7 de novembro do mes-
mo ano, cargo que ocupou até
o final de sua vida. Também
em âmbito estadual ocupava
cargo na diretoria da Federa-
ção Mineira dos Servidores
Públicos Municipais em Minas

Gerais, a FESERP-MG des-
de o ano de 2021.

No campo social, fazia par-
te da diretoria do Lions Clube
de São Sebastião do Paraíso,
na função de vice-presidente
desde o ano de 2022. Regina
Nunes era uma apaixonada
pela causa dos animais, des-
de 2019 era voluntária na As-
sociação Anjos de Resgate,
instituição que cuida de ani-
mais carentes no município
paraisense.

Em fevereiro de 2023, foi

aprovada pela Câmara Mu-
nicipal, a outorga do título e
a medalha da Ordem do
Mérito municipal para Re-
gina Nunes, graças ao
profissio-nalismo e ao seu
exemplo de vida que sem-
pre dedicou a ajudar ao pró-
ximo.

Regina Célia Nunes dei-
xa um filho, irmãos, sobri-
nhos e muitos amigos. Por
onde passava, agregava
mais admiradores.

A cada chamado da
vida, o coração deve estar
pronto para a despedida e
para o novo começo, com
ânimo e sem lamúrias.
Aberto sempre para novos
compromissos. Dentro de
cada começar mora um en-
canto que nos dá forças e
nos ajuda a viver. A vida nos
ensina que devemos dizer
adeus às pessoas que ama-
mos, sem tirá-las do cora-
ção. Já dizia a pedago-ga
Lilian Tonet, que “as pesso-
as entram em nossa vida por
acaso, mas não é por acaso
que elas permanecem”.

Concluindo, a citação do
poeta Amado Nervo, nos
conforta quando ele afirma
que: “Aqueles que amamos
nunca morrem, apenas par-
tem antes de nós”. Brilha a
sua luz Regina Célia Nunes,
onde quer que esteja, nesta
imensidão do universo, nes-
te cantinho do céu, ilumina
o nosso caminhar. Um dia
destes, haveremos de nos
reencontrar, em outras pa-
ragens e a vida há de con-
tinuar. A seguiremos.
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